
 A  CTA  CC02/2025 
 26  DE  FEBRERO  DE  2025 

 CONSEJO CIENTÍFICO DEL ÁREA DE FÍSICA 
 Acta Nº CC02/2025 

 26 de febrero de 2025 
 Sesión ordinaria 

 Acta  CC02/2025  ,  En  Montevideo,  a  los  26  días  del  mes  de  febrero  de  2025,  se  reúne  en  sesión 

 ordinaria en sala virtual  el Consejo Científico del Área de Física. 

 Presentes  :  Titulares:  Marcela  Peláez  (Coordinadora),  Daniel  Ariosa,  Javier  Brum,  Agustín 

 Laguarda , Ricardo Marotti y por los estudiantes:  Lic. Mateo Dutra. 

 Suplentes: por los estudiantes: Mag. Camila Sedofeito. 

 Secretaria:  Jimena Rodríguez. 

 1.- CONSIDERACIÓN DE ACTAS ANTERIORES: 

 1.- CONSIDERACIÓN DE ACTAS ANTERIORES: 

 1.1.- Acta CC 01/2025 de la sesión del 12 de febrero de 2025. 

 Resolución:  Aprobar el Acta CC 01/2025 de la sesión  ordinaria del 12 de febrero de 2025. 
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 2.- INFORMES DE REUNIONES DE COMISIÓN DIRECTIVA. 

 2.1.- Acta  de Comisión Directiva del 12 de febrero de 2025 

 Informa la Dra. Marcela Peláez, Coordinadora del Área. 

 Área  Física:  El  CCA  hace  llegar  el  documento  Reporte  seguimiento  de  los  estudiantes  en 
 2024  elaborado  por  la  Comisión  de  Posgrado  del  Área.  Agradecer  al  Área  por  el  informe 
 enviado. 

 Área  Química:  Informe  presentado  por  la  Dra.  Lucía  Pareja  correspondiente  al  Proyecto 
 EQUIS  (Equidad,  Investigación  y  Sociedad)  2023  "¿Qué  es  la  brecha  de  género?  Perspectivas 
 desde  las  ciencias  químicas  y  afines".  :  Tomar  conocimiento  del  informe  y  distribuir  a  las  Áreas 
 solicitando sea enviado a sus  investigadores y estudiantes. 

 Área  Física  :  A  partir  del  planteo  del  Director  a  las  Áreas  de  presentar  proyectos  conjuntos 
 para  el  próximo  período  presupuestal  (2025-2028)  el  Área  hace  llegar  una  propuesta: 
 Agradecer al Área. Enviar la propuesta a las demás Áreas. 



 Propuesta  de  modificación  del  reglamento  de  funcionamiento  de  los  Consejos  Científicos  de 
 Área.  El  Área  Física  hace  llegar  su  postura:  Tomar  conocimiento  de  la  postura  del  Área.  Solicitar 
 a las Áreas que comuniquen si este tema es un inconveniente en su Área respectiva. 

 Convenio  PEDECIBA-FUNDACIBA.  Informe  de  las  actividades  realizadas  durante  el  2024: 
 Remitir a las Áreas para su consideración. 

 Nueva  escala  de  calificaciones  de  la  Udelar.  Se  adjunta  la  guía  elaborada  por  el  Prorrectorado 
 de  Enseñanza  y  la  Comisión  de  seguimiento  a  la  implementación  de  la  Escala  de 
 Calificaciones  de  Udelar:  Solicitar  a  las  áreas  que  envíen  su  escala  y  criterios  para  la  evaluación 
 de los cursos de posgrado. 

 Disponible de caja  : Se toma conocimiento. 

 Resolución:  Tomar conocimiento. 
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 Se invitó a los Investigadores Gr. 4 y 5 del Área para la discusión de los puntos 2.2 y 2.3 

 Asisten:  Dres.  Julia  Alonso,  Juan  Downes,  Ariel  Fernández,  Erna  Frins,  Cecilia  Mateu,  Nicolás 

 Wschebor. 

 2.2.-  Resolución  de  Comisión  Directiva.  VII.2  del  11/12/2024  -  .  Propuesta  presentada  por  la 

 Dra. Erna Frins para la designación de Investigadores Eméritos. 

 Resolución de Directiva:  Remitir la propuesta a los  CCA de las Áreas. 

 Informa la Dra. Frins sobre su propuesta. 

 Resolución:  Agradecer a la Dra. Erna Frins por su  informe. Mantener en el orden del día. 
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 2.3.  Resolución  de  Comisión  Directiva.  VII.2  del  11/12/2024  -  Categorización  de  los 
 Investigadores. 

 Resolución:  El  Área  de  Física  está  de  acuerdo  con  reducir  las  evaluaciones  de  los 

 Investigadores  y  pasar  a  dos  categorías  de  investigadores.  La  Coordinadora  elaborará  una 

 propuesta  de  documento  en  el  que  se  vierta  lo  discutido  en  sala  con  respecto  a  los  criterios  de 

 ingreso, pasaje y permanencia en cada categoría. 
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 2.4.-  Resolución  de  Comisión  Directiva.  V.17  -  CD  12/02/2025  -  Nueva  escala  de  calificaciones 

 de la Udelar. 

 Se  adjunta  la  guía  elaborada  por  el  Pro  Rectorado  de  Enseñanza  y  la  Comisión  de  seguimiento  a 

 la implementación de la Escala de Calificaciones de Udelar.  Ver 

 Resolución  de  Directiva:  Solicitar  a  las  áreas  que  envíen  su  escala  y  criterios  para  la  evaluación 

 de los cursos de posgrado. 

 Resolución:  Mantener en el orden del día  . 
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 2.5.-  Resolución  de  Comisión  Directiva.  V.16  -  CD  12/02/2025  -  Convenio 
 PEDECIBA-FUNDACIBA. Informe de las actividades realizadas durante el 2024. 

 Resolución de Directiva:  Remitir a las Áreas para  su consideración. 

https://drive.google.com/file/d/18nKwbc4nlho9OQnjVkvGrocHviKH_Ejb/view?usp=sharing


 Ver informe 

 Resolución:  Mantener en el orden del día. 
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 2.6.-  Informe  de  la  Coordinadora.  Asistentes  de  investigación  en  el  marco  de  contratos 

 de  Técnicos  Nacionales. 

 Resolución:  Mantener en el orden del día. 
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 3.- ASUNTOS con Proyecto de Resolución: 

 3.1.- Solicitud de Ingreso como Investigador del Dr. Carlos Sánchez 

 Se recibe informe de los Dres. Daniel Ariosa y Miguel Campiglia. 

 Resolución:  a)  Considerando  el  informe  de  la  Comisión  Asesora  integrada  por  los  Dres. 

 Dres.  Daniel  Ariosa  y  Miguel  Campiglia  se  resuelve  solicitar  a  la  Comisión  Directiva  que 

 apruebe  el  ingreso  del  Dr.  Carlos  Sánchez  como  Investigador  G3.  de  PEDECIBA,  Área  de 

 Física.  El Dr. Sánchez se  incorporará  al  grupo de sistemas Fuertemente Correlacionados. 

 b) Agradecer a los Dres. Dres. Daniel Ariosa y Miguel Campiglia.el informe realizado. 
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 3.2.- Encuestas de PEDECIBA sobre los cursos de posgrado. 

 Resolución  de  la  Comisión  de  Posgrado  en  su  Acta  CP02/2025  del  19  de  febrero  de  2025:  a)  La 

 Comisión  de  Posgrado  ve  con  preocupación  que  el  bajo  número  de  estudiantes  en  los  cursos  del 

 Posgrado  en  Física  impide  garantizar  el  anonimato  en  las  encuestas,  lo  que  compromete  la 

 validez  de  sus  resultados.  Por  esta  razón  la  CP  considera  que  estas  encuestas  son  un  mecanismo 

 inadecuado  para  evaluar  nuestros  cursos,  ha  decidido  no  leer  las  respuestas  ya  generadas  y 

 opina  que  no  deben  ser  entregadas  a  los  profesores  para  evitar  la  pérdida  del  anonimato  de  los 

 estudiantes.  Esta  preocupación  ha  sido  manifestada  a  la  CP  por  algunos  docentes  y  estudiantes. 

 b)  La  CP  considera  fundamental  la  opinión  de  los  estudiantes  sobre  todos  los  asuntos  del 

 posgrado  y  recuerda  que  siempre  está  abierta  a  recibir  reclamos  y  sugerencias, 

 comprometiéndose  a  buscar  soluciones  que  procuren  el  diálogo  constructivo  y  el  avance  del 

 posgrado. 

 Resolución:  a)  Se  toma  conocimiento  de  la  problemática  planteada  por  la  Comisión  de  Posgrado 

 en  su  Acta  CP02/2025  del  19  de  febrero  de  2025  .  El  CCA  está  de  acuerdo  con  la  decisión 

 tomada  por  la  CP  y  alienta  a  los  estudiantes  a  dialogar  con  la  CP  sobre  cualquier  asunto 

 relacionado  con  los  cursos  de  posgrado.  b)  Solicitar  a  la  Comisión  Directiva  que  haga  una 

 excepción  con  el  Área  de  Física  y  exima  a  sus  estudiantes  de  completar  esas  encuestas  que  no 

 garantizan el anonimato. 
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https://drive.google.com/file/d/1CpCISGDjtFY2IDo9UEU2sMvgHXgmnwP2/view?usp=sharing


 3.3.- Solicitud de ingreso al Doctorado del Mag. Mauro Cabrera Gadea. 

 Directora Académica  Dra. Cecilia Mateu. 

 Directora  de  tesis:  Dra.  Cecilia  Mateu  co  Director  de  tesis  :  Dr.  Pau  Ramos  del  Observatorio 

 Astronómico Nacional de Japón en Tokio. 

 Formación del estudiante  : Magíster en Física opción  Astronomía de PEDECIBA. 

 En  Acta  CC14/2024  del  28  de  agosto  de  2024  el  CCA  aprobó  el  ingreso  condicional  al  Doctorado 

 en  Física  del  estudiante  sujeto  a  la  finalización  de  la  Maestrìa  antes  de  abril  de  2025.  El  estudiante 

 presenta documentación que acredita que finalizó la maestría y solicita el ingreso definitivo. 

 Resolución:  De  acuerdo  a  la  recomendación  de  la  Comisión  de  Posgrado  en  su  Acta  CP02/2025 

 del  19  de  febrero  de  2025  aprobar  el  ingreso  al  Doctorado  en  Física  del  estudiante  Mauro 

 Cabrera.  Designar  como  Directora  Académica  y  Directora  de  Tesis  a  la  Dra.  Cecilia  Mateu  y  como 

 coDirector  de  Tesis  al  Dr.  Pau  Ramos  del  Observatorio  Astronómico  Nacional  de  Japón  en  Tokio. 

 Comunicar a la Comisión Directiva. 
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 3.4.-  Solicitud  de  la  estudiante  de  Maestría  en  Física  opción  Astronomía  Lucía  Velasco 

 Rosso de incorporar al Dr. Eloy Peña-Asensio como co Director de Tesis. 

 Director Académico y Director de Tesis:  Dr. Gonzalo  Tancredi. 

 Resolución:  De  acuerdo  a  la  recomendación  de  la  Comisión  de  Posgrado  en  su  Acta  CP02/2025 

 del  19  de  febrero  de  2025  aprobar  la  incorporación  del  Dr.  Dr.  Eloy  Peña-Asensio  como  co 

 Director  de  Tesis  de  la  estudiante  de  Maestría  en  Física  opción  Astronomía  Lucía  Velasco. 

 Comunicar a la Comisión Directiva. 
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 3.5.-  Primer  listado  de  estudiantes  en  condiciones  de  recibir  Apoyos  a  tesis  de  Maestría  y 

 Doctorado en 2025. 

 PRIMER LISTADO DE ALICUOTABLES - Área de Física. 

 Nombre Investigador/a 
 (Tutor/a) 

 Nombre Estudiante 
 (Apellidos, Nombres) 

 Nº de 
 Alícuota a 
 Recibir en 

 2025  Área 
 Tipo de 
 apoyo 

 Marcela Peláez/Florencia 
 Benítez  Bortagaray Biassini, Sofía  2  Física  Maestría 

 Juan Downes  Cabral Fontes, Rodrigo Nicolás  2  Física  Maestría 

 Nicolás Benech  Camargo Rodríguez, Andrés  2  Física  Maestría 

 Rodrigo Eyheralde  Chadicov Felitte, Joaquín  2  Física  Maestría 

 Javier Peraza/Miguel 
 Campiglia  Charbonnier Lima, Mathías  2  Física  Maestría 

 Ernesto Blanco  García Píriz, Ezequiel  2  Física  Maestría 

 Lucía Duarte/Marcela Peláez  Germán Pijuan, Lucía  2  Física  Maestría 

 Alessandro Codello  Gutiérrez Reino, Facundo  2  Física  Maestría 

 Gonzalo De Polsi  Ibañez Olivera, Jorge  2  Física  Maestría 



 Daniel Freire/Arturo Martí  Silva Francia, Mario Andrés  2  Física  Maestría 

 Horacio Failache  Talento Silvera, Damián  2  Física  Maestría 

 Sebastián Bruzzone  Elenter Grinberg, Ernesto  1  Física  Maestría 

 Nahuel Barrios  Ma Huang, Roberto  1  Física  Maestría 

 Lucía Duarte  Zanfabro Pasquali, Lucía  1  Física  Maestría 

 Gonzalo Tancredi/Thomas 
 Gallot  Olivera Rodríguez, Noelia  1  Física  Maestría 

 Gonzalo Tancredi  Velasco Rosso, Lucía  1  Física  Maestría 

 Sofía Favre/Javier Pereyra  Mareco Rebalco, Bruno  1  Física  Maestría 

 Thomas Gallot/Daniel Freire  Flores Vilar, Maicol  1  Física  Maestría 

 Marcela Peláez  Oribe Pesce, Santiago  2  Física  Doctorado 

 Thomas Gallot/Gonzalo 
 Tancredi  Sedofeito Rijo, Camila  3  Física  Doctorado 

 Marcela Peláez  Cabrera Sosa, Santiago  1  Física  Doctorado 

 Cecilia Mateu  Cabrera Gadea, Mauro  1  Física  Doctorado 

 Resolución:  Aprobar  el  Primer  Listado  2025  de  estudiantes  alicuotables  del  Área  de  Física. 

 Comunicar a la Comisión Directiva. 
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 4.- ASUNTOS DE LA COMISIÓN DE POSGRADO sin proyecto de resolución. 

 4.1.-  Acuerdo de Partes. 

 El  Consejo  Científico  del  Área  pasó  el  tema  a  la  Comisión  de  Posgrado  del  Área  para  recabar  su 

 opinión:  Resolución de Comisión Directiva en Acta  de la Sesión de CD del 16/10 - Resolución III.4: 

 4.  Área Biología:  El Área envía el documento “Acuerdo  de Partes - piloto”.  Ver 

 Resolución  de  Comisión  Directiva:  A.  Se  aprueba  entendiendo  que  el  documento  actualmente  se  aplica 

 únicamente  al  Área  Biología  pero  que  podría  servir  de  base  para  un  acuerdo  general.  Se  exhorta  a  las  Áreas 

 a  discutir  internamente  el  tema,  tomando  como  base  este  Acuerdo  de  Partes.  B.  La  Comisión  Directiva 

 agradece al Área Biología y particularmente a quienes trabajaron en el documento. 

 Resolución  de  la  Comisión  de  Posgrado  en  su  Acta  CP02/2025  del  19  de  febrero  de  2025:  La 

 Comisión  de  Posgrado  considera  importante  contar  con  un  documento  análogo  para  el  Área  Física 

 y  recomienda  al  CCA  integrar  una  comisión  para  el  estudio  del  documento  empleado  en  el  Área 

 Biología  y  la  elaboración  de  un  documento  adaptado  al  Área  Física.  Se  propone  al  Dr.  Guzmán 

 Hernández como representante de la CP en esa comisión. 

 Resolución:  Mantener en el orden del día. 
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https://drive.google.com/file/d/1syAW7oeZh6yMKZJxXGUTfV0-Ba18sQPC/view?usp=sharing


 5.- ASUNTOS ENTRADOS. 

 5.2.- Suscripciones a revistas: 

 5.2.1.-  Informe  de  la  coordinadora  sobre  pedidos  de  investigadores  de  reevaluar  la 

 lista de suscripciones a revistas. 

 Resolución:  Mantener en el orden del día. 
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 5.2.2.-  Propuesta  de  la  Dra.  Erna  Frins  sobre  las  suscripciones  a  revistas  pagadas 

 por el Área de Física. 

 Resolución:  Mantener en el orden del día. 

 UNANIMIDAD 6/6 

 5.3.- Presupuesto 2025. 

 Resolución:  Mantener en el orden del día. 

 Dra. Marcela Peláez 

 Coordinadora 

 Área de Física PEDECIBA 


